

Sesión 7 Principios del Ministerio de Jesús en Jerusalén y Samaria (Jn. 3-4)

I. REPASO DE JUAN 1-4

- A. Solo Juan describe la primera visita de Jesús a Jerusalén (Jn. 2:13), Judea y Samaria (Jn. 4:4).
- B. En Jerusalén, Él santificó el Templo e hizo muchos milagros – la ciudad fue revolucionada.
- C. En esta sesión vemos diálogos que Jesús tuvo con dos tipos diferentes de personas (Jn. 3-4). Jesús habló con Nicodemo, miembro del sanedrín y representante rabínico en el judaísmo. Luego, Él habló con una samaritana que probablemente tenía una reputación asociada con la inmoralidad sexual.

II. DIÁLOGO DE JESÚS CON NICODEMO (JN. 3:1-21)

- A. Nicodemo era fariseo y miembro del sanedrín (Jn. 3:1; 7:50-51). Jerusalén fue revolucionada después que Jesús santificó el Templo e hizo milagros que causaron que muchos lo siguieran.

Había un hombre de los fariseos que se llamaba Nicodemo, un principal entre los judíos.² Este vino a Jesús de noche, y le dijo: Rabí, sabemos que has venido de Dios como maestro; porque nadie puede hacer estas señales que Tú haces, si no está Dios con Él. (Jn. 3:1-2)

- B. Jesús le dijo a Nicodemo que debe nacer de nuevo (Jn. 3:3-6). La mayoría de los judíos asumían que eran parte del reino por virtud al nacer de una familia judía (a menos que eligieran la perversión).

³ Respondió Jesús y le dijo: De cierto, de cierto te digo, que el que no naciere de nuevo, no puede ver el reino de Dios. ⁴ Nicodemo le dijo: ¿Cómo puede un hombre nacer siendo viejo? ¿Puede acaso entrar por segunda vez en el vientre de su madre, y nacer? ⁵ Respondió Jesús: De cierto, de cierto te digo, que el que no naciere de agua y del Espíritu, no puede entrar en el reino de Dios. ⁶ Lo que es nacido de la carne, carne es; y lo que es nacido del Espíritu, espíritu es. (Jn. 3:3-6)

1. Muchos creen que “nacer del agua y del Espíritu” se refiere al nacimiento natural y espiritual. El agua se refiere al líquido amniótico que sale cuando la fuente se rompe momentos antes de dar a luz.
2. Otros proponen que nacer del agua y del Espíritu se refiere a nacer de nuevo. El Antiguo Testamento a menudo usa el agua cuando habla de la santificación espiritual y del fortalecimiento asociado con la ministración del Espíritu Santo (Isa. 32:15; 44:3-5; Jer. 2:13; 17:13; Ez. 47:9; Zac. 14:8) En Ezequiel 36:25-27, el agua y espíritu juntos, significa salvación.
3. El tema entre la carne y el espíritu no es un asunto de expresiones nobles humanas ni de pecado natural. Nacer de nuevo (ser nueva criatura) es mucho más que formar una nueva resolución para tomar buenas decisiones.

- C. Jesús criticó a Nicodemo compasivamente por no conocer estas cosas siendo “un” maestro de Israel (v.10). Su conocimiento de las escrituras debió haberle dado

entendimiento de las promesas de YHWH para darle a Su pueblo un corazón nuevo mediante la obra del Espíritu Santo y que nadie puede llegar a YHWH con sus propias fuerzas ni justicia sin la ayuda y santificación mediante YHWH.

⁹ Respondió Nicodemo y le dijo: ¿Cómo puede hacerse esto? ¹⁰ Respondió Jesús y le dijo: ¿Eres tú maestro de Israel, y no sabes esto? (Jn. 3:9-10)

D. Jesús explicó que Él podría hablar de cosas celestiales porque Él descendió de los cielos y estuvo en una conexión dinámica con el cielo y Su Padre (Jn. 3:13-16).

¹³ Nadie subió al cielo, sino el que descendió del cielo; el Hijo del Hombre, que está en el cielo. ¹⁴ Y como Moisés levantó la serpiente en el desierto, así es necesario que el Hijo del Hombre sea levantado, ¹⁵ para que todo aquel que en Él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna. ¹⁶ Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo unigénito, para que todo aquel que en Él cree, no se pierda, mas tenga vida eterna. (Jn. 3:13-16)

1. Jesús asoció el “nacer de nuevo” al tiempo en que Moisés levantó la serpiente en la vara (Núm. 21:4-9). La muerte por causa de la mordida de la serpiente se había propagado en Israel por sus quejas. Es por eso que se les dijo que miren a la serpiente que fue levantada en la vara – todo el que miró con fe fue sanado.
2. Jesús implicó que no debería ser algo nuevo para Nicodemo que YHWH te de vida nueva al mirar con fe a una figura en una vara para recibirlo. La serpiente era una figura del pecado y la vara era una imagen de la cruz. Nicodemo conocía esta historia bien. Cuando Jesús le dijo, “Así como Moisés levantó esa serpiente en el desierto, de la misma manera, el Hijo de Hombre será levantado” fue la primera predicción de la muerte de Jesús – la crucifixión (Jn. 8:28; 12:32, 34).
3. Jesús clarificó por qué Él debía ser elevado-exaltado en un madero: para que todo aquel que creyera tuviera vida eterna.
4. Vemos a Jesús como Aquel que revela las cosas celestiales (Jn. 3:13). Jesús descendió de los cielos varias veces (Josh. 5:13-15; Dan. 3:24-27), así que Él estaba calificado para enseñar las cosas celestiales.
5. Vemos a Jesús como el Salvador exaltado, Varón de Dolores (Jn. 3:14). Ser exaltado/levantado incluye ser levantado en una cruz hasta la muerte y luego ser levantado de la tumba para sentarse a la diestra del Padre.

E. El Padre no planeó que la encarnación de Jesús fuera para juzgar a Su pueblo, sino para proveer salvación mediante Su muerte. El pueblo estaba bajo juicio mucho antes de que ocurriera la encarnación. Ya estaban desesperadamente en necesidad de un Salvador antes de que el Padre enviara a Jesús en Su misión para salvar.

¹⁷ Porque no envió Dios a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para que el mundo sea salvo por Él. ¹⁸ El que en Él cree, no es condenado; pero el que no cree, ya ha sido condenado, porque no ha creído en el nombre del unigénito Hijo de Dios. ¹⁹ Y esta es la condenación: que la luz vino al mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque sus obras eran malas. ²⁰ Porque todo aquel que hace lo malo, aborrece la luz y no viene a la luz, para que sus obras no sean reprendidas. ²¹ Mas el que practica la verdad viene a la luz, para que sea manifiesto que sus obras son hechas en Dios. (Jn. 3:17-21)

1. Jesús llegó a un mundo que ya estaba perdido y condenado para salvar a muchos. Él no entró a un mundo neutral donde salvaría a unos y condenaría a otros. Por Su amor, Él proveyó una manera en la que no pereceríamos. El propósito del Padre es la salvación creyendo en Su Hijo.
 2. Aquel que no cree en Jesús es condenado (Jn. 3:18, 36) por rehusarse a creer en Aquel enviado por YHWH por precio de sangre para salvarle. Muchos ven al ser humano como “neutrales” y no pecaminosos. ¿Si alguien es “bueno”, entonces por qué necesitaría de Jesús para salvarlo? Si una persona es “neutral” entonces pueden aceptar la salvación o ignorarla.
- F. Personas ignoran la salvación por razones morales – aman las tinieblas y desprecian la luz (Jn. 3:19-20).

III. RESPUESTA DE JUAN EL INMERSOR AL MINISTERIO DE JESÚS (JN. 3:22-30)

- A. Jesús estaba con Sus discípulos quienes sumergían en los campos de Judea (Jn. 3:22), verano del 27 d.C. El área de Enón cerca de Salim señala a un área a unas millas al oeste del Río Jordán.

²² Después de esto, vino Jesús con sus discípulos a la tierra de Judea, y estuvo allí con ellos, y bautizaba. (Jn. 3:22)

- B. Una disputa entre los discípulos de Juan y otros se levantó por la santificación ceremonial que YHWH requería. Por tanto, disputaban acerca de asuntos relacionados a la santificación o como era mejor indicada para YHWH (Jn. 3:25) y estaban preocupados por el aumento de la influencia del ministerio de Juan (Jn. 3:26).

²⁵ Entonces hubo discusión entre los discípulos de Juan y los judíos acerca de la purificación. ²⁶ Y vinieron a Juan y le dijeron: Rabí, mira que el que estaba contigo al otro lado del Jordán, de quien tú diste testimonio, bautiza, y todos vienen a él. ²⁷ Respondió Juan y dijo: No puede el hombre recibir nada, si no le fuere dado del cielo. ²⁸ Ustedes mismos me son testigos de que dije: Yo no soy el Cristo (Mesías), sino que soy enviado delante de Él. ²⁹ El que tiene la Esposa, es el Esposo; mas el Amigo del Esposo, que está a Su lado y le oye, se goza grandemente de la voz del Esposo; así pues, este mi gozo está cumplido. ³⁰ Es necesario que Él crezca, pero que yo mengüe. (Jn. 3:25-30)

1. Jesús fue revelado por Juan el Inmisor (Bautista) como el Amigo del Esposo (Jn. 3:29; cf. Isa. 54:5; 62:4-5; Jer. 2:2; 3:20; Ez. 16:8; Os. 2:16-20).
2. *Jesús es un Esposo* – por tanto, Él siente, piensa y actúa siempre como un Esposo.
3. *Jesús tiene a la Esposa* – por siglos, el Padre prometió darle a Jesús una Esposa como Su herencia, y Jesús se comprometió a comprarla a precio de sangre derramada en la cruz. El compromiso de YHWH no sería abnegado. El enemigo quiere que creamos que tiene a la iglesia en sus manos. El diablo no tiene a la Esposa. Sin embargo, Jesús el Rey-Esposo tiene la esposa. Sabe cómo protegerla.

4. Juan obra como el Amigo del Esposo. Esto habla de un mensaje específico y actitud para ministrarle al pueblo. El mensaje es que Jesús sea conocido, en Su anhelo, hermosura y compromiso como YHWH-Esposo y llamar al pueblo a amarlo genuinamente.
- C. Los asuntos de la dedicación a YHWH, nuestro rol o ministerio disminuyendo son respondidos cuando observamos el anhelo, hermosura, soberanía y compromisos de YHWH-Esposo.
- D. La esfera de influencia de un individuo es entregada por YHWH soberanamente (Jn. 3:27). No podemos obtener ni mantener un puesto por suerte. Juan reposó en la soberanía de YHWH (1 Co. 4:7) reconociendo que YHWH tenía una tarea para cada uno así como muchos momentos y temporadas para cada esfera de influencia.
- E. Una revelación dual: debemos ver las riquezas de cuánto Él vale para nosotros y las riquezas de lo que valemos para Él.
- F. Juan el Inmersor, encontró aprobación de parte de la voz del Esposo, y no de los aplausos del pueblo. El modeló cómo guardar su corazón y obrar en el espíritu como un Amigo del Esposo al no interponerse entre la Esposa y el Esposo.
- G. Cuando vemos al esposo en Su hermosura y obra por y en nosotros, nos libra de nuestra preocupación con nuestra debilidad y dificultad desplazando la atención de nosotros y del tamaño del impacto de nuestro ministerio. Cuando oramos declaramos, “Reconocemos que eres el Esposo y tienes a la Esposa.”

IV. PREEMINENCIA DE JESÚS (JN. 3:31-36)

- A. Jesús tiene más autoridad y supremacía que cualquier otro profeta porque Él viene de arriba. Jesús es el único hombre que habla con toda autoridad y entendimiento de las cosas celestiales ¿Por qué? Porque Él testifica lo que ha visto y escuchado en la esfera celeste (Jn. 3:31-32).

³¹ El que de arriba viene, es sobre todos; el que es de la tierra, es terrenal, y cosas terrenales habla; el que viene del cielo, es sobre todos. ³² Y lo que vio y oyó, esto testifica; y nadie recibe su testimonio. (Jn. 3:31-32)

- B. El que reciba el testimonio de salvación de Jesús cree que el Padre es verdadero (Jn. 3:33-35)

³³ El que recibe su testimonio, este atestigua que Dios es veraz. ³⁴ Porque el que Dios envió, las palabras de Dios habla; pues Dios no da el Espíritu por medida. ³⁵ El Padre ama al Hijo, y todas las cosas ha entregado en su mano. (Jn. 3:33-35)

1. ***Espíritu por medidas:*** YHWH habló a Su pueblo mediante diferentes profetas en toda la historia del Antiguo testamento. Cada uno recibió una medida del poder del Espíritu Santo de acuerdo a la tarea dada por YHWH. Pero a Jesús, YHWH le dio el Espíritu Santo sin límites.
2. Esto es lo que valida las palabras de Jesús. En Su inmersión, el Espíritu Santo reposó sobre Él y permaneció en Él (Jn. 1:32-33), proveyendo Su deidad, origen divino, y el amor del Padre por Él (Jn. 3:34). Debemos escuchar a Jesús porque Él no es un profeta ordinario.
3. ***Puso Su testimonio-sello:*** indica garantía y posesión.

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

4. ***YHWH es verdadero:*** así mismo Jesús reveló las palabras de YHWH; creer en Jesús en creer en YHWH y la incredulidad contra Jesús es ser incrédulos ante YHWH (1 Jn. 5:10)
 5. ***Todas las cosas ha entregado:*** YHWH confió todo en las manos de Jesús. Esto enfatiza la dependencia de Jesús en el Padre – uno de los temas prominentes de Juan. El Padre ama al hijo y por tanto puso todo en Sus manos. El Padre le dio a Jesús la autoridad de impartir el Espíritu Santo a otros (Hch. 2:33; Jn. 15:26; Lc. 24:49).
- C. Juan concluye contrastando dos respuestas de Jesús (Jn. 3:36). La fe en Él resulta en vida eterna (Jn. 1:12; 3:3, 5, 15, 16), mientras que ignorar Su liderazgo y salvación resulta en la ira de YHWH.

³⁵ El Padre ama al Hijo, y todas las cosas ha entregado en su mano. ³⁶ El que cree en el Hijo tiene vida eterna; pero el que rehúsa creer en el Hijo no verá la vida, sino que la ira de Dios está sobre él. (Jn. 3:35-36)

1. Por YHWH haber hecho que la salvación fuera hecha tan disponible, la incredulidad es vista por YHWH como una expresión de desobediencia (Jn. 3:18). La ira de YHWH es Su respuesta personal de un Dios que viene a Su propio mundo y encuentra a unos pocos interesados en estar con Él. Esas personas ya están “condenadas” (v.18).
2. La verdad de la ora de YHWH es la verdad más ofensiva en la Escritura. Muchos buscan explicarla evitándola y esto solo puede hacerse ignorando cientos de pasajes bíblicos que hacen referencia a la ira de YHWH.
3. El juicio habita en incrédulos, en participio presente (Jn. 3:18, 36; Rom. 1:18).

V. MINISTERIO DE JESÚS EN SAMARIA (JN. 4:1-42)

- A. En este capítulo aprendemos mucho acerca de cómo podemos llevar a muchos a Jesús. Jesús habló con una samaritana despreciada por los líderes ortodoxos judíos, como Nicodemo.
- B. Para evitar problemas prematuros dado a la popularidad, Jesús regresó a Galilea, cruzando a través de Samaria (Jn. 1:1-4). Algunos judíos pasaban rodeando a Samaria. Jesús necesitaba cruzar a través de la ciudad, probablemente porque el Espíritu Santo lo llevó para poder dialogar con la samaritana.

Cuando, pues, el Señor entendió que los fariseos habían oído decir: Jesús hace y bautiza más discípulos que Juan ² (aunque Jesús no bautizaba, sino sus discípulos), ³ salió de Judea, y se fue otra vez a Galilea. ⁴ Y le era necesario pasar por Samaria. (Jn. 4:1-4)

- C. Los samaritanos tenían una mezcla de judaísmo con paganismo (2 R. 17:26-41). Los samaritanos se reusaron a reconocer a Jerusalén como el lugar de alabanza a YHWH y escogieron al Monte Gerizim como el lugar sagrado.
- D. El rey de Israel, Omri construyó su nueva capital en la ciudad de Samaria (1 R. 16:24). Luego, el nombre de Samaria identificó el distrito alrededor de la ciudad. Los asirios vencieron al Reino del Norte de Israel en 721 a.C. deportando a muchos judíos a tierras lejanas, e importaron extranjeros que alababan ídolos paganos; estos se casaron con

Universidad de la Casa de Oración Internacional

Estudios de la Vida de Jesús, el Mesías

israelitas que no habían sido deportados. Los samaritanos. Construyeron un centro de alabanza en el Monte Gerizim al lado de Siquem cerca del 400 a.C.

- E. La mujer estaba en el pozo en la ciudad de Sicar en Samaria (Jn. 4:5-26) el cual aún es considerado un pozo muy famoso cavado por Jacob. El área es una atracción turística popular, y el río subterráneo aún fluye en su cauce. La hora 6ta sería las 12 pm. Jesús compartió nuestra fatiga y sed en Su humanidad (Heb. 4:15-16).

⁵ Vino, pues, a una ciudad de Samaria llamada Sicar, junto a la heredad que Jacob dio a su hijo José. ⁶ Y estaba allí el pozo de Jacob. Entonces Jesús, cansado del camino, se sentó así junto al pozo. Era como la hora sexta. (Jn. 4:5-6)

- F. Los judíos consideraban a los samaritanos como idólatras. Las mujeres no sacaban agua a solas durante el calor del día. Se asume que la samaritana evitaba visitar el pozo con otras mujeres porque tenía una reputación de inmoralidad sexual – cinco esposos y viviendo con un marido fuera del matrimonio (4:18).

⁷ Vino una mujer de Samaria a sacar agua; y Jesús le dijo: Dame de beber. ⁸ Pues sus discípulos habían ido a la ciudad a comprar de comer. ⁹ La mujer samaritana le dijo: ¿Cómo tú, siendo judío, me pides a mí de beber, que soy mujer samaritana? Porque judíos y samaritanos no se tratan entre sí. (Jn. 4:7-9)

- G. Jesús implicó que YHWH tenía un galardón mayor para ella – vida eterna mediante la santificación del Espíritu Santo y Su gracia refrescante (Jn. 4:10-14; 7:38-39; cf. Isa. 1:16-18; Ez. 36:25-27; Zac. 14:8). Si supiéramos quién es Él realmente (Jn. 4:10), alabaríamos más celosamente, así como los ángeles que lo ven cara a cara.

¹⁰ Respondió Jesús y le dijo: Si conocieras el don de Dios, y quién es el que te dice: Dame de beber; tú le pedirías, y él te daría agua viva. ¹¹ La mujer le dijo: Señor, no tienes con qué sacarla, y el pozo es hondo. ¿De dónde, pues, tienes el agua viva? ¹² ¿Acaso eres tú mayor que nuestro padre Jacob, que nos dio este pozo, del cual bebieron él, sus hijos y sus ganados? (Jn. 4:10-12)

- H. Jesús describió esta agua como si brotara del corazón mediante el Espíritu Santo quien da vida eterna. *Beber* es un verbo de acción continuo en el griego. *No tener ser jamás* es la promesa de un corazón satisfecho en YHWH. Jesús habló de una fuente dentro del creyente que nace de nuevo (Jn. 4:14; 7:37-38) Él describe visitar un lugar en nuestra relación con YHWH donde no vivimos sedientos en una manera negativa.

¹³ Respondió Jesús y le dijo: Cualquiera que bebiere de esta agua, volverá a tener sed; ¹⁴ mas el que bebiere del agua que Yo le daré, no tendrá sed jamás; sino que el agua que Yo le daré será en él una Fuente de Agua que salte para vida eterna. ¹⁵ La mujer le dijo: Señor, dame esa agua, para que no tenga yo sed, ni venga aquí a sacarla. (Jn. 4:13-15)

- I. Jesús le pidió que llamara a su marido ya que habría sido impropio que un extranjero le de un galardón de importancia a una mujer cuyo esposo no esta presente. Ella se

sorprendió por lo que dijo Jesús al conocer acerca de sus relaciones maritales (Jn. 4:16-19) y concluyó que Jesús era profeta.

¹⁶ Jesús le dijo: Ve, llama a tu marido, y ven acá. ¹⁷ Respondió la mujer y dijo: No tengo marido. Jesús le dijo: Bien has dicho: No tengo marido; ¹⁸ porque cinco maridos has tenido, y el que ahora tienes no es tu marido; esto has dicho con verdad. ¹⁹ Le dijo la mujer: Señor, me parece que tú eres profeta. (Jn. 4:16-19)

J. Jesús enfatiza dos requerimientos para alabar o procurar a YHWH – en espíritu y en verdad. Debemos alabar y buscar a YHWH de acuerdo a Sus términos, y no de acuerdo a nuestras tradiciones con paradigmas erróneos. YHWH es espíritu – no es carne – por tanto, es invisible y esencialmente desconocido sin la presencia del Espíritu Santo.

²³ Mas la hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos adoradores adorarán al Padre en espíritu y en verdad; porque también el Padre tales adoradores busca que le adoren. ²⁴ Dios es Espíritu; y los que le adoran, en espíritu y en verdad es necesario que adoren. (Jn. 4:23-24)

1. ***Alabar en espíritu:*** incluye fluir de un corazón sincero, con la ayuda del Espíritu Santo y enfocado en YHWH – su fuente y metas son espirituales.
2. ***Alabar en verdad:*** incluye la alabanza de acuerdo a la verdad de quién YHWH es – YHWH es nuestro Padre y Jesús es Esposo-Rey de la Iglesia, la esposa (fuera de todo contexto sexual pagano). Nos acercamos a un padre compasivo en contraste a un “amo”. Es alabanza de acuerdo a la verdad de quienes somos en YHWH – somos hijos e hijas de YHWH y la Esposa de Jesús y estamos vestidos con la justicia del Mesías.

K. Jesús hizo referencia a un proverbio relacionado a la siega (Jn. 3:35). Los cuatro meses se refieren a un tiempo aproximado entre la siega y la cosecha. La siembra había tomado lugar, y la cosecha debía llegar. Este proverbio pudo significar “no hay apuros” porque todavía quedan 4 meses, pero Jesús trataba de decir que el tiempo de la cosecha había llegado. La semilla fue plantada, y había un tiempo de espera que no podía apresurarse mientras crecía la semilla. Sin embargo, los discípulos necesitaban tener un sentido de urgencia.

³⁵ ¿No dicen ustedes: Aún faltan cuatro meses para que llegue la siega? He aquí les digo: Alcen sus ojos y miren los campos, porque ya están blancos para la siega. (Jn. 4:35)

L. La samaritana habló de Jesús a los demás, y muchos en su pueblo creyeron (Jn. 4:25-30, 39-42).

³⁹ Y muchos de los samaritanos de aquella ciudad creyeron en él por la palabra de la mujer, que daba testimonio diciendo: Me dijo todo lo que he hecho. ⁴⁰ Entonces vinieron los samaritanos a él y le rogaron que se quedase con ellos; y se quedó allí dos días. ⁴¹ Y creyeron muchos más por la palabra de él, (Jn. 4:39-41)